報

#### (一九〇) 九八

一月三十一日(火) 於 経済学部研究室

第六十回経済研究会報告

発表者 西川良一教授

小林竜馬氏

問題提起、討論参加

黑松 巖教授 小松幸雄教授 中西仁三教授

長 黒田英三郎教授

テーマ 座 一為替理論の一考察」

(出席者) 松井、宗藤、今西、相見、岩根、小野、伊藤、

岡、榊原、渡辺、山下、湯浅、西川(宏

良一教授、 ム形式の研究会の一環としておこなわれたものである。 関する諮問題」というテーマの下に予定されているシンポジウ なお、当日の論題「為替理論の一考察」は「貿易の自由化に 小林龍馬氏の報告の宴旨は左のごとくである。) (西川

「比較生産費差の一つの観点」(西川良一)

けなくお詫び申し上げます。 林助教授が病欠され変則的なものとなってしまって諸先生に申訳 為替理論問題への手懸りを論ずる三人の心積りであったが当日、 報告内容は主として国際収支上の基礎的不均衡について述べ、

、本年三月をもって黒松巌教授の部長の任期が満了しました ので、四月より引続いて黒田英三郎教授が部長に就任されま

、岡光夫助教授は、本年四月より教授に任命されました。 一、伊藤史朗助教授は、本年四月より教授に任命されました。 した。 野間俊威専任講師は、本年四月より助教授に任命されまし 西村豁通助教授は、 田口芳弘助教授は、 本年四月より教授に任命されました。 本年四月より教授に任命されました。

一、本年四月より新たに森一夫氏が助手に任命されました。 、本年四月より新たに今村宏氏が助手に任命されました。 、渡辺弘専任講師は、本年四月より助教授に任命されました。 山下博専任講師は、 笹田友三郎助教授は留学のため二月二十八日羽田を出発さ 本年四月より助教授に任命されました。

、小野高治教授は韓国キリスト教学生協議会の紹待により三 視察旅行を経て四月六日帰国されました。 月二十一日渡韓され、仁川における会議に出席され、その他

れました。

そとで先ず西川が比較生産費差の解釈をめぐって次のハンセン

数の商品の生産比率の異る場合における生産費の国際的比較を策諸問題への考察の出発点としたわけであるが、要は「二つ又は多の理論の紹介への手がかりとし、亦、貿易一般の自由化をめぐる

優位をもつ場合にはその国は他国に対し、その商品の優位が比較味するわけで、一国が一商品の生産においては他国に対し絶対的

を含むり別となっていない。こともとまと見まら重要として国際比較であるから比較生産費差は絶対的生産費差をも含むことは第るが、特化の法則は生産費差は絶対的生産費差をも含むことは第位が最少なる場合に特化され、問題は劣れる度合が上較的には劣位が最少なる場合に特化され、問題は劣れる度合が上較的には劣位が最少なる場合に特化され、問題は劣れる度合が上較を意は解るが、特化の法則は生産費が比較的に安い相対性的比較を意は解るが、特化の法則は生産費が比較的に安いであるか、不味するものではない。 国際比較であるから比較生産費差は絶対的生産費差をも含むこと国際比較であるから比較生産費が比較的に最大であるか、又はその劣位が比較的に最小である商品生産的に最大であるか、又はその劣位が比較的に最小である商品生産的に最大であるか、又はその劣位が比較的に最小である商品生産

そして比較優位の原則に立つ場合に収益逓減の法則の現象化が不均衡が醸し出されてきた」のではないかということである。較劣位の側に立っていなかったところに特化現象を通じての国際

「国際収支上の基礎的不均衡」について

のではあるまいか、という点をあくまでも試論としで出したわけ作用して貿易不均衡の問題と不均等発展の現実性が露呈してくる

画を推進すべきことを主張している。

かも知れぬ。即ち、戦後しばらくはアメリカ、西独を除いてはほこの問題は既に十年有余以前の問題として討議されたことがら(小林竜烹)

と及び改善の方策として為替相場の改訂よりもむしろ総合開発計らの非離を基礎的不均領と規定する。例えば、過大評価された通らの非離を基礎的不均領と規定する。例えば、過大評価された通らの非離を基礎的不均領と規定する。例えば、過大評価された通り、失業の原因となるといい、このようにしてその国の生産費構し、失業の原因となるといい、このようにしてその国の生産費構し、失業の原因となるといい、このようにしてその国の生産費構造がる。加えて、これまでの購買力平価を同教授がいう生産費構造の記憶が改善の方策として為替相場の改訂よりもむしろ総合開発計である。

ハンセン教授とは逆に輸出入の価格の弾力性が一より大であるとる概念は膳買力平価以上にあいまいなものであると反論し、更に体であるといい、またハンセン教授の主張する生産費構造平価な的不均衡を明確な観察しうる基準としては、収支上の赤字それ自的不均衡を明確な観察しうる基準としては、収支上の赤字それ自

反論するのである。 ではなく、場合によれば平価切上げさえもしなくてはならないと 支の改善に際し必ずしも平価切下げだけが当を得たものであるの 述べている。従ってとれが、一より大であるなればとそ、国際収

## 第六十一回経済研究会報告

二月十八日(火) 於 経済学部研究室

住谷说治教授 相見志朗教授

テーマ ーミルースペンス論争

黒松、中酉、松井、宗藤、小松、中島、西川(良)、 ―富の源泉論を中心として-

野間、山下、湯浅、今村、小林、西川(宏) 黒田、岡谷、林、伊藤、西村、入江、古米、辻、岡、

その過程において、その中間地帯に現われたミルとスペンスの経 ドおよびマルサスの経済学に分裂してゆくととになるのであるが、 って究明してゆく。 済理論のもつ意義を、富の源泉論ないし生産的労働論に焦点を絞 ているものではない。そとでこのスミスの経済理論が夫々リカー と、農業労働を基調とする第二編とが必ずしも統一的に展開され スミスの国富論では、工業における分業労働を重視する第一編

論はスミスの分業論より一歩後退して、生産力論と価値論との結 ミルは分業労働のもつ生産性を強調するのであるが、ミルの分業 この場合、農業労働のみに生産力を認めるスペンスに対して、

て始めて直接生産者としての脇百姓の利用を見る。村民全部のい

値論である。この点を明確にしたところにリカードの意義がある

第六十二回経済研究会報告

のではなかった。農業理論に対する批判を有効ならしめるのは価

が強調されている。がとれはスペンスの理論を有効に批判するも 節点としての分業論の意義が前面にでないで、生産力論の面だけ

三月十八日(土) 於 経済学部研究室

発衰者 岡光夫助教授

テーマ 「入会林野の成立過程 小松幸雄教授

二年、応永三二年の山は脇百姓が柴草刈をしている史料を残して 同管理であり、名主の利用を知りうるのであり、近世中期に至っ いる。近世以前では地頭の庶子や給人の下層名主或いは名主の共 の共同管理になっており、宝永二年(一七〇五)にはさきの正中 給人層が惣領職をうけついだ上級名主の山を利用している。そう 与状では山河は惣領のみが把握し、庶子等は必要な分だけ利用す 財産相続をめぐって紛争を起し和与状が作製されている。 して天正三年(一五七五)になるとこの山の隣の山は村の名主層 べしと規定している。ところが応永三二年(一四二五)になる」 丹波国犬甘・主殿両保には、正中二年(一三二五)の地頭家の (出席者) 黒田、松井、宗藤、今酉、黒松、中島、相見、岩根 野間、山下、西川(宏)、湯浅、小林、今村 西川(良)、岡谷、伊藤、西村、林、古米、辻、榊原 との和

### 第六十三回経済研究会報告

四月二十五日(火) 於 経済学部研究室

岩根達雄教授

中島哲人教授

テーマ 「不活動貨幣の概念について

小野、 黒田、中西、松井、宗藤、小松、今西、黒松、相見、 西川(良)、岡谷、伊藤、西村、岡、黒松、辻、 山下、西川(宏)、今村、森、湯浅

号に「貨幣の範囲と不活動貨幣」なるテーマのもとに、その詳 細が掲載されているので、興味をもたれる方はそれを参照され なお岩根数授の報音の内容に関しては、 バンキング第一五六

### 第六十四回経済研究会報告

五月九日(火) 於 経済学部研究室

テーマ 「近世ドイツ・マニュファクチュアーに関する一考察」 今西正雄教授 **岡谷元治教授** 中西、 ―特にザクセン・マヌの諸問題 住谷、宗藤、小松、

西川(宏)、今村、森、近藤、湯浅、小林 西川(良)、 岡谷、 岡、林、 今西、 黒松、 古米、 野間、 中島、 る。たとえばP・マントーは「マルクスのいうマニュは理論的に

岩根、

ドイツのマニ ュファクチュア

ないものとなっている。 とって近代資本制生産へ移行する段階として把握しなければなら ところが、これを欧米の学界に紹介してみると殆んど一般の社

にあってもなお強力な勢力をもち、社会経済史を研究するものに

日本におけるマニュ論争は非常に歴史が古く、さらに現在学界

その頂における明確な段階を認識しようとしないのである。他方、 競争を通じて資本主義制工界生産に移行するとみるのであって、 どの並列的存在を主張し、それら相互の間の競争もしくは国際的 義への移行に当ってのきわめて重要段階と認め、この理論をつね マルクス経済学者はマルクスによって指摘されたマニュを資本主 マニュあるいは封建マニュ、商人マニュ、そして本来的マニュな 会経済史家は、この見解を採らず、むしろ前貸制問屋資本、特権

に堅持して譲らないのであって、これは特に日本学界における強

い傾向でもある。

上における役割が未だ十分に証明されていないことにも原因があ との相違によって生れたものと思われるが、いま一つの要素は最 的裹附けの観点から、近世におけるマニュの実在とそれの経済史 近の社会経済史研究の強い傾向となった実証主義、あるいは史料 マルクス経済学における唯物史観と反マルクス経済学の歴史主義 では何故、かような相反する見解あるいは理論が対立するかは、

報

□、二九頁)。
□、二九頁)。
□、二九頁)。
□、二九頁)。
□、二九頁)。
□、二九百十次
□、二十次
□、二十次
□、二十次
□、二九百十次
□、二十次
□、二十次<

# 一 ザクセンのマニュについて

マルクス経済学者の非難に対し回答することになった。たいし、去る一九五八年東独より次の二書が出版され、従来の反ところが、このマルクス経済におけるマニュの実証的不妊症に

- (1) Rudolf Forberger. Die Manufaktur in Sachsen (1958).
- (2) Horst Krüger; Zur Geschichte der Manufakturen und

Manufakturarbeiter in Preussen (1958)

の如き観を提している。「応マルキスト学派にとって干天の慈雨の紹介と書評がなされ、一応マルキスト学派にとって干天の慈雨大島隆雄氏=フォルベルガーについて、また松田緝氏による両書大島隆雄氏=フォルベルガーについて、また松田緝氏による両書、日本の学界におけるよりは、日本の学界におけるよりは、

ガーの特長を指摘しつつ、なお未開拓として残された部面に敢え複を避け、いわゆるザクセンについての歴史的推移とフォルベルところで、これらの諸氏による紹介が行われた以上ここでは重

て言及すると大体つぎの如くいえるのではなかろうか。 て言及すると大体つぎの如くいえるのではなかろうか。 て言及すると大体つぎの如くいえるのではなかろうか。 て言及すると大体つぎの如くいえるのではなかろうか。 で言及すると大体つぎの如くいえるのではなかろうか。 で言及すると大体つぎの如くいえるのではなかろうか。 で言及すると大体つぎの如くいえるのではなかろうか。 で言及すると大体つぎの如くいえるのではなかろうか。 で言及すると大体つぎの如くいえるのではなかろうか。 ない 近月して考察してみると、理論的には右の段階的発展がきわめては特権マニュ、分散マニュとして集中マニュへと進展したとみるのである。 しかしフォルベルガーの書を参照しつつ、他の資料を可能を表現してみると、理論的には右の段階的発展がきわめてよく説明されているが、なお西欧史学界が主張する問屋制とマニよく説明されているが、なお西欧史学界が主張する問屋制とマニよく説明されているが、なお西欧史学界が主張する問屋制とマニュの並列的存在が見出され、西派の主張の是非を決定することの五難さを感ぜしめるのである。

てとに、当時のザクセンの代表的産業とみられる繊維産業中のととに、当時のザクセンの代表的産業とみられる繊維産業中のであって、この間の関係がまず未開拓に残さいまがら、一八七○年後の近世ドイツの工業の発展ひいては資本別生産の発展には直接的運関を有せず、また基幹的産業としての制生産の発展には直接的運関を有せず、また基幹的産業としての制生産の発展には直接の近世における役割がきわめて大であ更な地位を占めたのである。

いのである。 れが近代産業の発展の基盤と生成の過程など追求されねばならなれが近代産業の発展の基盤と生成の過程など追求されねばならな繊維産業がいかなる貢献をドイツ近代産業になし得たか、またそ繊維産業がいかなる貢献をドイツの産業革命を通じて